

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre	1'50 "
Extranjero, un año	10'00 "
Número suelto	0'10 "
Atrasado	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 18 de Septiembre de 1909

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

22.--Marqués de Rodíl.--22

Núm. 339

Año VII.

El ferrocarril de la Costa

Sr. Director de LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Muy Sr. mío y distinguido amigo: Hace bastante tiempo que no tuve el gusto de comunicarme con los amables lectores de su publicación, porque no creí que pudiera alguien intentar que resultase estéril la campaña que sostuve en pró de los intereses de Galicia y Asturias, con motivo de nuestro ansiado ferrocarril de la Costa, el cual es en extremo beneficioso para las dos Regiones, puesto que su bienestar está pendiente de ver concluida obra de tanta trascendencia para poder dar salida á la riqueza que atesora en minerales, granos, ganados, maderas y pescado, que no es posible explotar en gran escala, porque necesitaríamos en muchos puntos utilizar carros para buscar puertos y líneas férreas.

Esto mismo hicimos resaltar en Madrid la Comisión de que he formado parte, habiendo llegado á conseguir del Gobierno que fuesen oídas nuestras justas quejas, hasta el punto de que todos creímos (y seguimos creyendo) que nuestro ferrocarril era un hecho cierto é indiscutible, según se hizo público por medio de folletos, memorias y prensa que llenaron de júbilo y entusiasmo á nuestros representantes de las dos Regiones, de quienes hemos recibido grandes plácemes por los trabajos y sinsabores que hemos pasado hasta conseguir nuestras aspiraciones, y sobre todo, el dinero necesario, que es la base para poder llevar á cabo empresas de tal magnitud.

Pendientes de tan halagüeñas esperanzas, y cuando es más necesario que todos marchen unidos, echando á un lado rencillas de pueblos y de personas, parece que la hermosa ciudad de Ribadeo entorpece el gran proyecto, pretendiendo variar el trazado con la construcción de un puente que atraviese la ría por Castropol, en vez de dar tres kilómetros de vuelta por la Vega.

Se vé claro que esta obra aumentará considerablemente los

gastos sin ningún resultado práctico, sino que por lo contrario privará de beneficios á algunos pueblos, lo que no sucedería con el primitivo proyecto.

No es posible creer que las personas de valía que dan prestigio á Ribadeo, prefieran por una pequeñez perder tiempo sembrando escollos para la consecución de futuros beneficios para todos.

Por estas razones me permito interesar de las personas ilustres á que aludo su cooperación decidida, á la que supongo no han de faltar, por decir que la solicite yo, el más insignificante de los que han intervenido en el asunto en pró del cual intereso á la ciudad dicha valiéndome de LA VOZ DE MONDOÑEDO, que ya antes de hoy ha publicado en favor del ferrocarril de la Costa varias correspondencias del que nuevamente se ofrece de V. affmo. amigo y s. s.

M. IGLESIA PACIO

La Coruña, 12 Septiembre 1909.

Desde Madrid

LA CENSURA DE LA PRENSA—LAS OPERACIONES Y EL GOBIERNO.

Los Directores de la Prensa liberal y de la independiente han realizado, aunque tardío, un acto de solidaridad, dirigiéndose al país para protestar de la incalificable censura que se viene ejerciendo y que retrotrae nuestras costumbres públicas á tiempos, ofortunadamente,idos.

No se trata de un acto político, sino de acabar con un abuso que llega á los linderos de la provocación, y de cuya injusticia no hay para que hablar.

Otros gobiernos en España se han valido de la Prensa para orientar á la opinión en determinado sentido favorable á los intereses patrios, pero el actual ha preferido y prefiere el sistema del silencio, y de ahí que no puedan ser contestados en forma los insultos, las procacidades y la bafa de que estamos siendo objeto en el extranjero, ni tengamos el derecho de poner un mentís á esos llamados intelectuales del internacionalismo, que nos han tomado como campo de experimentación para todo género de barbaridades terroristas; ni se nos permita decir que mientras el gabinete de París se finge amigo nuestro, el periódico órgano de Mr. Briand, presidente del Consejo de Ministros de Francia, ayuda la campaña de difamación que se hace contra nosotros.

Por este sistema ha dejado de saber-

se en España que Vicente Barrio, Secretario de la Asociación general de Trabajadores y compinche de Pablo Iglesias, ha pedido en el Congreso de Secretarios sindicalistas, recientemente celebrado en París, el *boycottage* para nuestros productos; con este sistema tampoco nos hemos enterado que la Confederación del Trabajo de Francia ha votado una orden del día declarándonos el *boycottage* para obligar al gobierno español á que abra las cárceles de Cataluña para dar suelta al *po-bre-cito* Ferrer y á muchos de los cogidos como incendiarios, ladrones y rateros; con este sistema estamos imposibilitados de velar por el buen nombre de España, demostrando al mundo que nuestros Tribunales no son inquisitoriales y que saben cumplir con sus deberes, importándoles muy poco las amenazas de los malvados que en el extranjero se han coaligado con instrumentos levantiscos para extravíar la opinión pública.

No podemos consentir que se nos tenga en entredicho. Nuestro honrado abuelo exige que Europa rectifique sus juicios respecto á nosotros, y esto solo puede hacerse levantando la censura que hoy pesa sobre la Prensa, que es uno de los órganos de comunicación entre los pueblos cultos.

Ayer decía el Sr. Cierva que, por su gusto, no se publicarían más noticias que las oficiales, y en apoyo de su tesis afirmaba que por haber publicado algunos periódicos por parte de la división de Sotomayor desembarcaría en Alhucemas, un contingente de la jarca se había corrido hacia allí para hostilizarla. El argumento es inocente y podía oponérsele que si los moros están tan enterados de nuestros periódicos éstos no dejarían de prestarse, con toda seguridad, en interés patrio, á propalar noticias falsas si con ellas se conseguía dividir y debilitar al enemigo.

No se trata, en la situación actual de las cosas, de una campaña de oposición, pues todo lo que sea ahora debilitar al Poder público—sea quien quiera el que lo ejerza—podría resultar antipatriótico, pero también es deber del gobierno valerse de todos los medios, y no puede desconocerse la importancia que tiene el de la Prensa para los fines á que todos estamos obligados.

Si desde las alturas se buscara el concurso de los periódicos, en lo que se relacionara con la campaña de África y para oponerse á la de difamación que se hace contra España, no hay que dudarle ni un momento siquiera, los periódicos lo prestarían de buen grado, convirtiéndose en auxiliares del gobierno y cumpliendo con ello el más elemental deber de patriotismo.

Las noticias del campo de operaciones no pueden ser más satisfactorias. Las columnas de Larrea y de Aguilera han sometido regiones extensas á nuestro dominio, sin que hayamos tenido que lamentar bajas de consideración.

Pero la campaña, aun yendo de prisa, no podrá, seguramente, acabar tan pronto como desea el gobierno.

Creíase que la prisa por finalizar las operaciones obedecía al propósito de reunir las Cortes en la primera decena de Octubre, pero esta contingencia está ya descartada, pues los mismos ministeriales comprenden que sería una locura abrir, en estas circunstancias, el Parlamento, sin haber conseguido la pacificación moral de Cataluña.

Por otra parte el Sr. Moret y otros hombres de la oposición se muestran resueltamente contrarios á que puedan reanudarse ahora las sesiones, y ello hace sospechar que estas Cortes tardarán en reunirse, si es que llegan á hacerlo, cosa ya que muchos dudan.

Se piensa que actuando en Cataluña los Tribunales militares y rigiendo en toda España un estado de excepción, la libertad de la tribuna parlamentaria podría enconar los ánimos y excitar las pasiones, en perjuicio de la suprema causa del orden, pues no podrían evitarse discusiones verdaderamente peligrosas.

No es un secreto para nadie que la situación de Cataluña sigue siendo crítica y que la pacificación material sólo se consigue á fuerza de medidas represivas, quizá, algunas de ellas adoptadas con manifiesta parcialidad.

La prisión de Ferrer y los documentos hallados en su domicilio son indicios palpables de su intervención en los sucesos de Julio y de su evidente culpabilidad, pero el prestigio de que goza el director de la Escuela Moderna, de Barcelona, entre los revolucionarios de Europa, hará que se aquilaten las cosas para que la personalidad del siniestro personaje que armó un día el brazo de Morral aparezca tal como es, sin dar pretexto á que sus correligionarios lo eleven á la categoría de mártir.

Desde el extranjero se trata de ejercer una coacción inaguantable sobre el gobierno para que dicte la libertad de Ferrer ó para que, en su proceso, dejen de intervenir los Tribunales militares, y hay que confesar que la actitud enérgica del gobierno, en este asunto, es digna de aplauso, porque responde al estado del país.

Pueden los sindicalistas franceses, á ciencia y paciencia del gabinete Briand, declararnos todos los *boycottages* que les vengan en ganas; nosotros podremos, á nuestra vez, cerrar el mercado español á los productos de la República en uso de nuestro perfectísimo derecho y no seremos, ciertamente, los españoles los que más perdiéramos. Así enseñaríamos á los franceses á no consentir las intromisiones en las cosas que no les importan, de la Confederación general del Trabajo y de los Jaurés, Anatole France, Madame Severine y otros políticos y literatos, que, por lo visto, no tienen otra ocupación que la de arreglar la casa del vecino, olvidando la propia, bastante necesitada de apuntalamiento.

B. Lois.

DE RE CATOLICA

Puede que á muchos de los lectores de La Voz les importe un comino la conversación que tuve ayer tarde con mi amigo R., católico neto, antiliberal; mas como alguno pudiera hallar en ella algo que le interesara y le hiciese pasar el rato, allá va parte de lo muchísimo que hemos hablado.

El tema de la conversación ya se sabe: Barcelona y Melilla. Y he dicho antes Barcelona, porque los sucesos ocurridos en esta desgraciada ciudad, al mismo tiempo que allende el Estrecho se comprometían las vidas de un puñado de héroes hermanos nuestros, forman el borrón más grande con que han podido oscurecer nuestra historia abominables seres, que ni son españoles ni parecen hombres.

Tamañitos quedan los rifeños al lado de los fautores y autores de los crímenes cometidos en la ciudad de los condes.

Así lo he comprendido también mi amigo, que ha dedicado á este asunto la mayor parte de la amena conversación con que me ha ilustrado.

Diré, pues, que hablando, hablando, hemos llegado á buscar las causas de tan desastrosos efectos; y al llegar á este punto, lo confieso, he convenido en parte y en parte he disentido de la opinión de mi amigo. Voy á resumirla brevísimamente.

**

La verdadera causa—dice—de los horribles sacrilegios cometidos, no está precisamente en la Escuela moderna ni en las escuelas laicas, ni en el periodismo radical é impío; al fin y al cabo éstos, como el anarquismo, no son más que frutos amarguísimos del maldito árbol del liberalismo. No; suprimir escuelas y periódicos impíos y dejar intactas las leyes que permiten el establecimiento de tales focos de corrupción, cortar algunas ramas del ponzoñoso árbol y no tocar siquiera á sus raíces; eso no puede concebirse sin manifiesta falta de lógica y de sentido común.

El liberalismo y sólo el liberalismo, ese es el enemigo; á su sombra se han cometido los más repugnantes atentados contra Dios y contra la Patria.

Claro está que al hablar de liberalismo incluyo en el, con perfectísimo derecho, al partido conservador actual, que cuenta en sus filas políticos procedentes de partidos los más radicales, que piensan hoy como han pensado siempre, es decir, que defienden los principios liberales. No vacilo en decir que el partido conservador es el responsable moral de horribles sacrilegios cometidos últimamente.

Hé aquí, entre otros, los principios explícitamente manifestados y que actualmente sostiene y defiende: el ateísmo en las leyes, el origen popular del poder, las li-

bertades de perdición, el deber de la no intervención, la sumisión á la potestad civil y el servicio militar obligatorio de los clérigos: ha dejado sin programa al *misimísimo* partido ridical. Como no podía ser menos, de esta funesta semilla han salido, con toda la fuerza de la lógica, los amargos frutos de revolución que ahora, insensatos, pretenden castigar.

**

Hasta aquí mi amigo R. Yo por mi parte he convenido con él en señalar al liberalismo que *llamamos teológico*, cuyo lema es la insurrección contra Dios primero y contra la sociedad después, como fuente purísima del anarquismo teórico y aun del práctico. Sí, señor; también la práctica habéis enseñado al anarquista, ¡oh liberales incongruentes, que ahora lamentais sus desmanes, porque dan al traste con los pilares de la sociedad presente! ¿Cuál es vuestra negra historia? La historia de violencias infames y revoluciones sangrientas.

¿Quién sino vosotros ha regado de sangre el suelo de Francia y norte de Europa en los siglos XVI y XVII? Habéis destruido el trono más antiguo de Europa ahorcando á un respetabilísimo Monarca y á una Reina inocente, y en el colmo de la perfidia habéis asesinado en masa á vuestros enemigos.

Y en Italia ¿Cómo os habéis presentado? Con sangre, perfidias, traiciones, incendios y robos.

Por lo que toca á España ¿cómo habéis sentado vuestros reales? Con el robo, la matanza y el incendio, gritando desesperados y foragidos: ¡Muera Cristo! y ¡Viva Satanás! Todo lo más preciado y de utilidad habéis saqueado: hospitales, conventos, obras pías; horrores causa leer el sinnúmero de atropellos inauditos!

**

Con toda intención me he referido al liberalismo en el sentido *teológico de la palabra*, que es el condenado por los Pontífices, al señalar el origen de todas las revoluciones sociales.

Hay, en efecto, otros *liberalismos* que nada tienen de condenados, y son "sistemas de doctrinas *meramente* políticas y conjunto de prácticas *meramente* políticas." A ellas se refería *Genicot* en su obra *Theologiae moralis institutionis*, tercera edición, al decir. "S. Officium 29 aug. 1877 Episcopos Canadenses monuit S. Sedem, dum reprobativ liberalismum, minime reprobasse *quaslibet partes políticas quae se liberales vocant.*"

De modo que puede haber y hay muchos católicos que nada tienen que ver con los errores condenados por la Iglesia, y sin embargo se llaman y son en verdad liberales; es decir, que puedo yo ser (y lo soy mientras Dios me tenga de su mano) tan católico como el que por más neto é integrista se tenga, y más *liberal*

que Moret y Canalejas. Sí señor; se puede ser un católico ferviente y un acérrimo liberal, siempre que esta libertad se contenga dentro de los límites que el inmortal Leon XIII señala en su Encíclica *Libertas*.

No quiero molestar más al lector. Otro día hablaré del partido conservador, á quien mi amigo R. ha *colgado* un programa que está muy lejos de sostener y defender.

OSMÁN

Madrid, Septiembre de 1909.

Desde el campamento

Mi idolatrada Dominga, mi sueño, mi afán, mi amor, desde la propia Restinga, y con vistas á Nador, te escribo, gentil gacela, con el fusil *preparao*, estando de centinela en el segundo *blocao*, donde, valiente y sereno, espero con interés que venga el *Cabo Moreno* á relevarme á las tres. Aquí hay que estar siempre en vela y distraerse muy poco cuando estás de centinela para vigilar el *zoco*, pues, si llego á descuidarme, el cabo, que es irascible, será muy capaz de armarme un *jaramillo* terrible. Con estos moros malditos no te puedes descuidar. ¡*Larrea* con los moritos, y qué modo de tirar! Con arrojo extraordinario, del que buen testigo soy, nos *hostilizan* á diario siempre que pasa el *convoy*; y en acecho noche y día, y orando por el profeta, enfilan su puntería á la *segunda caseta*. Cuando en tales bromas andan, caen de plano sobre ellos las *almendras* que les mandan los *obuses de Camellos*; y si, á más, una certera bomba les va desde á bordo, escapan á la carrera y volviendo el *Rostro... gordo*. Quien, obrando noblemente, los trata de otra manera demuestra, sencillamente, ser un *primo... de rivera*.

Toca el corneta llamada y el pecho de gozo late, porque esta es la hora soñada de comenzar el combate. Por si acaso en la Restinga llego á dejarme los huesos, te envío, gentil Dominga, un *Atalayón* de besos. Con la mochila á la espalda, y aunque el *Gato* me haga *¡fú!*, voy á conquistar la falda... ¡la falda del *Gurugú!* Mientras zurro al moro audaz pienso en tu persona rica, ¡que yo por ti soy capaz de sorberme la *Mar chica!* ¡Adiós! Nunca ha de olvidarte quien por tu amor se desvela, y procura conservarte tan guapa y tan *gordejuela*. ¡Adiós! Ya anuncia el cañón que el combate ha comenzado, y ahí te mando el corazón y el alma de

Juan Soldado

Por la copia
EDUARDO DE ALDECOAD. Alfonso XIII,
Rey legítimo de España

AL LECTOR

Entre las calamidades más deplorables que afligen y oprimen á nuestra infortunada patria desde años ha, ocupar lugar preferente la disparidad de crite-

rios con que se atreve á juzgar gran parte de los españoles acerca de las varias y distintas leyes y usos que se observaron en el territorio ibérico para la sucesión Real, sin fijarse aquéllos las más veces en el estudio detenido de tan delicado pleito, y guiándose en su resolución por las simpatías que sienten hacia principios políticos religiosos muy opuestos, más bien que por los filosóficos é histórico-jurídicos en que debe fundarse la llamada *Cuestión dinástica*, que, á pesar de antigua, es siempre de actualidad.

Al presente no está demás el disuadir á muchas personas de su pertinaz oposición á reconocer al Rey que posee el cetro, dejándose de soñar en reivindicaciones cada día más lejanas, pues habiendo muerto D. Carlos de Borbón y Austria Este, sin alcanzar el poder, no obstante las favorables circunstancias en que se encontró en varias épocas, y señaladamente en el período de 1868 á 1874; es enteramente irrealizable por ahora un éxito más feliz para su hijo D. Jaime. Por eso todos los amantes de la conservación de las ideas sanas, cualesquiera que hayan sido sus ideales, deben agruparse al rededor del Trono, ocupado afortunadamente por una persona ilustre y anhelosa de hacer el bien, el preclaro Rey D. Alfonso el Restaurador. Así se cumplirán los deseos, preceptos y consejos del inolvidable León XIII, confirmados por la actitud de Pío X, y de los Obispos españoles, sin dudas ni tergiversaciones.

He publicado ya algunos artículos sueltos, en 1902 y otros después, sobre el asunto, sin ánimo de componer un libro, pero ante las súplicas de un joven entusiasta por la verdadera libertad y católico práctico, que desea enterarse á fondo del litigio entre carlistas y alfonsinos; no vacilo en ofrecer al público mi tosca labor, que poco tendrá de originalidad, aunque reúne los pareceres diferentes de ambos partidos, y que andan dispersos en folletos, revistas y periódicos, de hoy difícil adquisición.

Mucho se ha escrito sobre ello; y si bien presento nuevos datos y argumentos, no abrigo la pretensión de que sean estos tan abstrusos y tan raros, que no se les hayan ocurrido á otros muchos y más esclarecidos ingenios, por más que no tuve el gusto y la dicha de verlos en obras de ninguna clase.

Ya que en este momento histórico se trata de educar al pueblo en las diversas ramas del derecho, considero muy oportuno vulgarizar estos conocimientos, destruyendo errores y disipando prejuicios funestos para el afianzamiento del orden y del bien social, que defienden valerosamente las Instituciones.

No escribo para los eruditos, sino para aquéllos que no puedan proveer de muchos libros y estudiarlos con esmero, cual si fueran lectores enteramente ilustrados.

Dichos ya los móviles principales que me impulsan á dar á la estampa este humilde trabajo, expondré someramente su división.

Consta de tres partes bastante desiguales: en la primera se ventila el derecho de las mujeres de estirpe regia á reinar y gobernar, demostrándolo en abstracto. En la segunda parte se menciona los hechos históricos que lo confirman; y en la tercera se explica el derecho vigente escrito, inspirado en el consuetudinario.

Al final se insertan íntegros los documentos más importantes en que apoyo sólidamente, á mi juicio, las aserciones que tal vez algunos crean atrevidas ó vulnerables. De este modo no puede afirmarse que me propuse sorprender al pueblo con citas falsas ó truncadas para sostener mis amores políticos predilectos.

Termino asegurando que respeto como el que más las opiniones de los adversarios, y que por lo tanto, en nada molestaré á las personas que se enca-

riñan por otras firmes convicciones. Yo sólo deseo ardientemente la unión sincera y eficaz de mis queridos compatriotas para conseguir más pronto el esplendor de la Religión y la felicidad de España, tan digna de obtener el primer puesto entre todas las naciones del Universo.

PEDRO MÉNDEZ VIVERO

LO MÁS CULMINANTE

Figura en primer término la guerra en el Rif, y justo es que así suceda porque en aquella parte de Marruecos se ventila algo íntimamente relacionado con el honor de España; además de que hermanos nuestros están continuamente jugándose la vida, luchando con enemigos temibles por traidores y respetables por valientes.

Afortunadamente los descabros de nuestras tropas ya no son probables, lo que tranquiliza a la familia española; pero aunque los resultados de los últimos avances no han podido ser más lisonjeros, y á pesar de que nay empeño en decirnos que la guerra está tocando á su fin, mucho contradice esta afirmación la necesidad de enviar á Melilla dentro de pocos días las tropas de la división que mandará el general Ampudia, y mucho acrecienta el pesimismo la noticia de que en el Estado Mayor Central se viene trabajando para organizar y poner en pié de guerra una nueva división.

Todo está bien, con tal de no meternos en aventuras peligrosas; pero debemos confiar en que no ha de llevarnos á donde no debamos ir.

**

Otro de los asuntos culminantes es lo que se relaciona con el funesto y luctuoso personaje del día.

Nos referimos al Ferrer, amigo de aquel Morral que asesinó gran número de inocentes el día de la boda del Rey, al Ferrer compinche y amigo también de los sediciosos catalanes que han hecho fuego contra quien debía de sostener el orden, y quemaron monumentos y robaron y declararon extranjeros á los españoles no catalanes.

Verdadero horror inspira el fatídico fundador y director de la Escuela Moderna de Barcelona, pero el horror se convierte en odio y en deseos de aniquilar la agrupación, secta ó lo que seá que el tal Ferrer alienta y acaudilla.

En documentos que la Policía ha recogido en la casa del agitador citado, se aconseja el asesinato de los que invoquen sentimientos humanitarios *el día de la revolución*.

La muerte del hombre por el hombre, es justicia y una necesidad, según Ferrer y los suyos.

La abolición, pues, de la pena de muerte es *vancia filosofía*, según los avanzados.

No es eso sólo lo que de espantoso encierran tales documentos, pues en uno de ellos figura el siguiente *variado y entretenido*

PROGRAMA

“Abolición de todas las leyes existentes, disolución de la Magistratura, del Ejército y de la Marina, confiscación del Banco y de los bienes de todos los hombres civiles ó militares que hubieren gobernado en España ó en sus perdidas colonias; prisión inmediata de todos ellos, prohibición de salir del territorio ni aun en cueros á cuantos hubiesen desempeñado funciones públicas, y confiscación de los ferrocarriles y de todos los Bancos.”

Los procedimientos como se vé no pueden ser más *humanos*.

Y en dicho programa no podía faltar—claro está—el derribo de las iglesias y el exterminio de las comunidades religiosas.

No sabemos como estos exterminadores pueden quejarse de los rigores de las leyes actuales, en las cuales no se consigna el exterminio como en las *redentoras* doctrinas que pregonan los enemigos de la patria y de los hombres.

Crónica local

Llamamiento á filas

Se ha dispuesto la inmediata incorporación al Regimiento de Infantería Isabel la Católica, de los reservistas de este Ayuntamiento Martín Rico Pérez, Guillermo Carreira García, José María Coronado Valle, Ramón Palacios Méndez, Dionisio Méndez, José López Díaz, Marcos López Novas y Manuel García.

También serán llamados, al parecer, los reservistas que corresponden al Regimiento de Infantería de San Fernando.

Pago de expropiaciones

Por R. O. de 3 del actual se resolvió que los interesados en el cobro de los expedientes de expropiación que prefieren cobrar las cantidades que les estén señaladas en la capital de la provincia respectiva, lo manifiesten así á los Ingenieros Jefes, y en su virtud les sea señalado día para realizarlo, debiendo concurrir al acto juntamente con aquéllos el Alcalde y el Secretario de los Municipios respectivos.

Enlace

En Lugo ha contraído matrimonio la bella hija del director de *El Regional*, señorita Lola Amor Mouriño con el acaudalado propietario de Chile, D. Clodomiro Asenjo.

Los recién casados han partido para el extranjero y les deseamos completa y duradera felicidad, enviando á la vez nuestra enhorabuena á la familia de la novia.

Para el concurso de ganados

La Diputación provincial, accediendo á la solicitud del Ayuntamiento de esta Ciudad, acordó conceder doscientas treinta y cinco pesetas para premios en el concurso de ganados que ha de celebrarse el próximo año con motivo de las ferias de San Lucas.

Los tres primeros, 100, 50 y 25 pesetas respectivamente, se otorgarán á los tres mejores toros que se presenten y los restantes, de 25, 20 y 15 pesetas á los tres mejores becerros.

Fallecimiento

A los cuarenta y cinco años de edad falleció en la parroquia de Santa Marta de Meilán, distrito de Riotorto, D.^a Josefa Ramallal Basanta, hermana de nuestro amigo, el procurador de este Juzgado, Don Venancio Ramallal Basanta, á quien enviamos el testimonio de nuestro sentimiento.

Publicación interesante

Hemos recibido el primer cuaderno de la obra de actualidad «Guerra de Africa en 1909», que ha empezado á publicar la casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, repartiéndose por cuadernos al precio de 25 céntimos de peseta cada uno, y que por tratarse de un libro de tan palpitante interés le auguramos un brillante resultado, pues dicha casa acostumbra á presentar sus publicaciones impresas en muy buen papel, y la citada «Guerra de Africa en 1909», irá además, magníficamente ilustrada con multitud de mapas, que darán exacta idea del teatro de la guerra, y láminas representando los principales episodios que en ella se desarrollan.

La casa Alberto Martín tiene ya acreditado su buen gusto con la publicación de muchas obras de Geografía.

De la redacción de la «Guerra de Africa en 1909», se ha encargado el distinguido publicista D. Manuel de Corral; las suscripciones pueden hacerse en todas las librerías ó directamente al editor, Consejo de Ciento, 140; apartado en Correos, 266, Barcelona.

Juicio por jurados

Según digimos antes de hoy, el próximo día 22 se celebrará en esta ciudad en el salón de la desaparecida Audiencia, el juicio contra Santiago Ares, autor de la muerte de Feliciano Fernández, delito que mucho impresionó á toda esta comarca.

Como acusador privado hará oír su elocuentísima palabra nuestro querido amigo D. Emilio Tapia, director de *El Norte de Galicia*, á quien se le espera de hoy á mañana en esta ciudad.

Defunción

El entierro y funciones fúnebres celebradas en esta ciudad por el descanso eterno del joven é ilustrado periodista D. Cándido Martínez Montenegro, fallecido en esta ciudad el día 14 del actual, han sido aprovechados por el pueblo mindoniense para testimoniar las simpatías que entre nosotros tenía el finado, como también las de su tío, nuestro amigo D. Generoso Martínez.

A éste como á su hermano D. Federico enviamos sentido pésame.

Descanso dominical

El Comercio de esta Ciudad ha celebrado reunión magna en los salones del Casino, y los acuerdos que en dicho acto se han tomado han sido los siguientes:

Primero: elevar al Sr. Ministro de la Gobernación, por conducto del Sr. Gobernador, razonada y enérgica protesta en contra de la conducta de la Cámara de Comercio de Lugo por la inusitada é injusta denuncia presentada por la citada entidad en contra del Comercio de las principales poblaciones de la provincia.

Y segundo, recurrir al Sr. Ministro de la Gobernación solicitando la excepción que la ley establece á favor de poblaciones como Mondoñedo, en las que desde tiempo inmemorial vengán celebrándose sus mercados en domingo.

Confiamos en que el Sr. Cierva que es tan mercedamente aplaudido en la mayoría de los casos, por sus energías, sabrá imponerse á la Junta de Reformas Sociales de Madrid si, como es su costumbre, diese *carpetazo* á las legítimas pretensiones de pueblos como Mondoñedo.

Por el hilo...

A la administración de nuestro colega de Lugo *El Progreso* ha concurrido un individuo (nos *corremos* en el calificativo) para darse de baja como suscriptor de aquel diario.

Muy bien... hasta aquí.

El para nosotros desconocido ciudadano (continúa nuestra prodigalidad en los epítetos) invocando el nombre de un caballero lucense, le ha dado de baja también como suscriptor de *El Progreso*; pero debemos de advertir que el visitante de las oficinas de nuestro colega no había sido autorizado por la persona que invocara la eliminación de la suscripción del citado diario (!)

No sabemos más sino que el individuo de la historietta pertenece...

¿Ya lo adivinarían VV. eh?

A la Cámara de Comercio de Lugo. Figúrasenos que tal Cámara llegará á ser por legítimos títulos *camarita*, y no nos sorprenderá que avance hasta otro diminutivo cualquiera...

Todo por supuesto con justicia.

Aplazamiento

La rifa de la *Historia Universal*, de César Cantú, que había de celebrarse el 20 del actual, en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional, e aplaza para el 20 del próximo Noviembre.

Concierto

Mañana Domingo, se celebrará un concierto en el círculo de Recreo á cargo del notable tenor sevillano Sr. Mariani; acompañado al piano del profesor D. Angel R. Gómez.

Suponemos que el público concurrirá á premiar la labor del joven artista, que viene precedido de justa fama.

Tip., lib. y enc. de H. Mancebo

CLÍNICA DENTAL DE LUGO

con dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la odontología moderna, dirigido por

D. AGUSTIN PITA

CIRUJANO-DENTISTA,

por la Universidad de Madrid y miembro de varias Asociaciones odontológicas

Con la cooperación de

D. ELOY PEDREIRA

CIRUJANO-DENTISTA

por la Universidad de Madrid, ex-alumno ayudante del eminente profesor Aguilár (Dentista de S. M. el Rey).

Santo Domingo, 2, principal—LUGO

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca, y extracción de muelas absolutamente sin dolor ni peligro. —Modernísimos sistemas de dentaduras artificiales de belleza, solidez y masticación admirables.

Trabajos de puente, coronas oro y de aluminio y dientes á pivot, sistema americano. Orificaciones, incrustaciones, obturaciones de platino, de aluminio y esmalte, últimos adelantos.

Restauración de los huesos de la cara, por el método del Dr. Delair de París. Corrección de anomalías dentarias, desde 8 á los 15 años de edad por modernísimos sistemas.

Horas de consulta y operaciones: de nueve á doce y de dos á cinco. Participamos á nuestra numerosa clientela del partido de MONDOÑEDO, que el Sr. Pita ó el Sr. Pedreira, permanecerán en esta ciudad desde el 15 hasta el 28 de Octubre próximo, hospedándose en la Fonda de D.^a Cándida Canoura.

NOTA.—Se ruega á las personas que deseen arreglarse la boca su presentación inmediata con objeto de disponer de suficiente tiempo para dejar los trabajos debidamente terminados.

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España	1'50 ptas. trimestre
Idem	6'00 » año.
Extranjero.	10'00 » año.
Número suelto, 10 céntimos	— — — Atrasado, 20

SE PUBLICA LOS SABADOS

Valentín Castro Prieto

Calle Real—FERROL

Grandes existencias en objetos para el Culto: Casullas, capas, dalmáticas, ternos, albas, cínculos, estandartes, palios, imágenes de todas clases, altares, relieves, viacrucis, andas, candeleros, cálices, copones, custodias, misales, rituales, rosarios, medallas, relojes, etc.

Calle Real—FERROL

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL: 30.000.000

Esta Sociedad tiene hecho un contrato con el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.—Representante en Mondoñedo: **JESÚS LOMBARDIA**.

R. Fernández y J. Reino

Cirujano-Dentista y Profesor Practicante
ARMAÑA, 3 Y 5, LUGO

Se hacen dentaduras artificiales en todos los sistemas y demás trabajos dentales.

Permanecerán en Mondoñedo desde el día 15 al 25 del mes de Octubre para visitar á su numerosa clientela

Residen en la antigua casa de Gómez y Progreso núm. 7-1.º

La Unión y el Fénix español

Compañía de seguros contra incendios
y seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de 113,648.867'38 pts.

Agente en Mondoñedo. D. Justo García
22, MARQUES DE RODIL, 22

ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas)

Premiado con medalla de oro
en la Exposición Internacional de Paris de 1904

CURA

radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro intestinal. Infalible contra la dispepsia nerviosa, intestinos, disentería crónica, gastralgia nerviosa, hiperclorhidria, estreñimiento, vómitos de las embarazadas, etc., etc.

De venta en la farmacia de Martínez
MONDOÑEDO

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

↔ y de ↔

ENCUADERNACION

— A PRECIOS MÓDICOS —

EN ESTA IMPRENTA

Mercedes Meilán

MODISTA

Participa al público, que desde hace días ha abierto su taller en la calle de Padilla, núm. 19, encargándose de la confección de cuantos trabajos se le encomienden, á precios económicos.
Se dan lecciones de corte.

PADILLA, 19.—MONDONEDO